

# Bulletin Spirite

## DE LIÈGE

ORGANE MENSUEL DE LA

Fédération Spirite de la Région de Liège

---

### ABONNEMENT :

Belgique, par an, fr. 1.10.

Étranger, par an, fr. 2.00

*Tous les abonnements partent du 1<sup>er</sup> janvier ; ceux souscrits dans le courant de l'année sont servis avec les numéros parus de l'exercice en cours.*

*On s'abonne sans frais à tous les bureaux de postes.*

---

### SOMMAIRE :

1. Avis. — 2. Un rêve réalisé. — 3. Assemblée générale — 4. Absurdités cléricales. — 5. Société d'Etudes de Photographie Transcendantale. — 6. Preuves métaphysiques de Dieu (suite). — 7. Nouvelles. — 8. Nécrologie. — 9. Le spiritisme. 10. Bibliographie.
- 

Rédaction et Administration: 17, quai Sur-Meuse, Liège

*L'Administration du Bulletin rend compte de tout ouvrage qui lui sera envoyé.*

---

- 1908 -

LIÈGE, IMPRIMERIE V. CARPENTIER,  
RUE VIVIHOUEY, 19.

# FÉDÉRATION SPIRITE BELGE

## Comité national

Président : MM. le chevalier *Le Clément de Saint-Marcoq*, à Anvers ; Vice-Président, *J. Fraikin*, à Liège ; Secrétaire-général : *J. Van Geebergen*, à Roux ; Secrétaire-adjoint : *L. Moret*, à Wasmes ; Trésorier, *O. Houart*, à Lize-Seraing ; Assesseurs : *G. Arsouze*, à Liège ; *Beyns*, à Uccle-Stalle ; *Pierrard*, à Laeken ; *Quinet*, à Jumet

Suppléants pour Liège : *Barhon, Cabolet.*

Pour Charleroi : *L. Arotin, Vermerche.*

---

## FÉDÉRATION SPIRITE DE LA RÉGION DE LIÈGE

### Comité

*Local : 12, rue Royale, à Liège ; Secrétariat, 17, quai Sur-Meuse, Liège.*

Président : MM. *J. Fraikin* ; Vice-Président, *Barhon* ; Secrétaire, *G. Arsouze* ; Secrétaire-adjoint, *F. Laloux* ; Trésorier-Propagande, *D. Wathieu* ; Trésorier-Enterrements, *L. Faignaux* ; Commissaires : *J. Closset, L. Wathelet, O. Houart.*

### Conseil fédéral

composé des délégués élus par chaque groupement adhérent à la F. S. L.

---

## GROUPES FÉDÉRÉS

*Société l'Union Spiritualiste de Liège*, fondée en 1878. Dirigée par un Comité ; local : Brasserie de l'Aigle, rue Royale, 12, Liège. — Séance d'études les dimanches à 4 heures. — *Bibliothèque de 400 volumes*, ouverte avant et après les séances d'études. Vente de livres spirites, prêts de livres à toute personne qui en fait la demande par écrit.

*Société l'Union Spirite de Liège*, fondée en 1883, dirigée par un Comité ; local Café de l'Horloge, rue St-Hubert, à Liège. — Séances d'études les dimanches à 4 heures et le mercredi à 8 heures du soir. *Bibliothèque*, vente de livres spirites.

*Cercle liégeois d'Etudes Spirites*, fondé en 1890, dirigé par un Comité ; local : rue Saint-Hubert, 4, à Liège. Séance d'études le dimanche à 6 h. *Bibliothèque.*

*Cercle central Spirite*, de Liège, fondé en 1907, dirigé par un Comité ; local : Café du Centre, place Cockerill, à Liège. *Bibliothèque*, séances d'études, le dimanche à 4 heures.

# Bulletin Spirite

DE LIÈGE

ORGANE MENSUEL DE LA

Fédération Spirite de la Région de Liège

---

RÉDACTION & ADMINISTRATION : 17, QUAI SUR-MEUSE, LIÈGE

ABONNEMENT :

BELGIQUE  
par an, fr. 1,10.



ETRANGER  
par an, fr. 2.00.

---

SOMMAIRE :

1. Avis. — 2. Un rêve réalisé. — 3. Assemblée générale — 4. Absurdités cléricales. — 5. Société d'Etudes de Photographie Transcendantale. — 6. Preuves métaphysiques de Dieu (suite). — 7. Nouvelles. — 8. Nécrologie. — 9. Le spiritisme. — 10. Bibliographie.
- 

## AVIS

L'Administration des Postes, dans le courant de décembre, présentera les quittances d'abonnements. Nous prions nos lecteurs de leur faire bon accueil.

Les personnes désireuses de prendre un abonnement ou les membres qui feront de nouveaux abonnés sont priés de s'adresser à leur bureau de poste où ils peuvent s'abonner et remettre les abonnements sans aucun frais.

\* \*  
\*

Le Comité de l'*Union Spiritualiste*, de Liège, a l'honneur d'informer les membres de la F. S. de L. que le local de la Société a été transféré 17, quai Sur-Meuse.

Les séances d'Etudes ont lieu à 4 heures et la bibliothèque est ouverte de 4 à 6 heures, tous les dimanches.

## UN RÊVE RÉALISÉ

Depuis de longues années, le souci des divers Comités de la *Fédération Spirite de Liège* était d'avoir un local réunissant tous les avantages propres au développement de l'idée spirite de la Fédération.

Ce rêve a été plusieurs fois en passe de se réaliser, cette question a fait l'objet de plusieurs discussions, parfois un peu vives, mais qui ont toutes abouties au *statu quo*. Mais de ce fait, la propagande intense que nous faisons, les organisations nouvelles, nées des Congrès, restaient sans effet pour cette question de local.

A la suite de l'article de M. Fraikin, traitant les cours d'Enfants, notre frère, M. Debay, nous avait adressé une lettre, publiée au *Bulletin*, donnant un aperçu d'une combinaison nous permettant de réaliser notre rêve. Nous lui promettions que, sitôt le Congrès de Liège terminé, nous nous occuperions de la question. Aujourd'hui nous sommes heureux de vous annoncer que ce rêve est devenu la réalité.

La *Fédération Spirite de la région de Liège* a enfin son local pour une longue suite d'années et cela sans bourse délier, sans aucune nouvelle charge pour les membres.

Le Local qui va abriter les services et les diverses œuvres de la Fédération réalise tous les vœux.

Situé en plein centre (quai Sur-Meuse, 17) la vaste salle du premier étage, desservie par une entrée indépendante, couvrant une superficie de 78 mètres carrés, servira à y donner les conférences, les cours de Spiritisme que la Fédération organise chaque hiver, ils pourront être suivis par tous ; le cabinet de lecture pourra devenir permanent et entre les cours de l'Université, être fréquenté par les étudiants et les personnes qui le désireront.

Un bureau permanent du Spiritisme pour la région de Liège y sera établi ; les services du secrétariat, de la bibliothèque, de la vente des livres seront assurés journellement à toutes heures du jour ; en un mot, nous sommes persuadés de voir prendre à la Fédération le développement qu'elle est en droit d'espérer.

Telle est la bonne nouvelle que nous sommes heureux de vous annoncer, elle réalise un rêve longtemps caressé par tous les membres.

**Le Comité.**

## ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

Le 29 octobre a eu lieu l'assemblée générale de la *Fédération Spirite de la région de Liège*.

Sous la présidence de M. Jacques Fraikin, président, la séance est ouverte à 3 heures.

Un grand nombre de membres avaient répondu à la convocation du Comité.

M. D. Wathieu, trésorier de la Caisse de Propagande, et M. Faignaux, trésorier de la Section des Enterrements, rendent compte de l'état respectif de leur caisse.

MM. J. Closset et Thys sont nommés vérificateurs des comptes.

M. Gilles Cabolet est nommé trésorier-adjoint de la Section des Enterrements.

M. Raoul Tarte est chargé, lors d'un décès, de l'envoi aux familles des tracts de « Consolation ».

L'assemblée décide de faire, le jour de la Toussaint, à la porte des Cimetières, une ample distribution des « Consolations ».

L'assemblée examine les vœux votés par le Congrès, ainsi que l'ordre du jour du Congrès pour 1909.

M. le Président fait appel à tous les membres pour qu'ils contribuent pour une bonne part personnelle à la souscription de « l'Invisible », établie par l'éminent Emmanuel Vauchez.

M. Arsouze développe le but poursuivi par le promoteur de la photographie de l'invisible. Indépendamment des souscriptions qui vont s'ouvrir dans les différents groupes spirites de la région de Liège, l'assemblée vote sur le fond social une somme de vingt-cinq francs pour la souscription.

M. Cabolet fait un pressant appel pour que les membres souscrivent un abonnement au *Bulletin Spirite*.

La séance est levée à 6 heures.

*Le Secrétaire fédéral,*

**G. ARSOUZE.**

---

## ABSURDITÉS CLÉRICALES

Encore une fois, nous sommes obligés de prendre la plume pour répondre aux *Bulletins paroissiaux* de la ville de Liège, et y relever les âneries et la mauvaise foi dont ils abondent.

D'abord, le rédacteur de ces articles, car il y en a deux S. V. P. ne se met pas en frais d'imagination en rééditant la théorie de *tromperie* qu'est, à son avis, le *Spiritisme* ; il n'y a vraiment qu'une chose à retenir de ses articles, c'est que, si le progrès est condamné par le *Pape*, mon pieux rédacteur anonyme a tout ce qu'il faut pour aller se placer sous le bras droit de *Dieu le père* !

Il faut être vraiment reculé et borné pour parler en même temps du *Spiritisme* et de la *métempsychose*, et après avoir annoncé l'*absurdité*, la *niaiserie* du *Spiritisme*, de ses adeptes et de ses pratiques, et avoir écrit que cela était une *jonglerie affligeante*, de dire ensuite que *Satan* !! pourrait bien être la dedans ! voyons, que Diable ! il faut être logique, et ne pas bafouiller ainsi, quand on soutient une mauvaise cause, il faut avoir plus de suite dans ses idées et surtout *repasser* ses articles. Maintenant, faisons un peu collection de toutes ces perles cléricales !

D'abord, celui qui ne croit plus au *catéchisme* c'est qu'il a l'esprit *hébété* ! une ! marquons-les, nous ferons une croix quand nous serons à dix.

Une école s'est formée de nos jours pour expliquer, ou plutôt *exploiter* la notion de la vie future ! ah ! ah ! non, laissez-moi rire ! *exploiter*, en toutes lettres, s'il vous plait ! il faut avoir un fier toupet pour écrire cela ; il y a, je crois, un proverbe qui parle d'une paille et d'une poutre dans l'œil, faites moi donc le plaisir de le lui envoyer, à ce cher rédacteur ! Pour une gaffe, c'est une gaffe, il n'y a pas à dire, mais ou le bât blesse mon ultramontain rédacteur, c'est que, les *Spirites* *nient l'enfer*, cela, c'est l'abomination de la désolation, comment faire bouillir la marmite de nos bons curés, si le peuple ne croit plus à l'enfer ? c'est faire tomber des articles, qui, jusque maintenant, se vendaient un bon prix, à savoir : les *os*, de tous les saints du calendrier et *tutti quanti*, et les indulgences plénières ou partielles, que le Saint Père, ce bon

loustic, vend à grand renfort de grosse caisse. Je ne sais, si vous êtes comme moi, mais le Pape m'a toujours fait l'effet d'un vendeur de places numérotées ; enfin nier l'enfer, c'est faire, aux ministres du Christ une concurrence déloyale, et qui excite bien leur vertueuse indignation.

Une perle maintenant, de première grandeur, *l'instruction que nous avons, nous la devons au Catéchisme !* Admirez, mes frères ! l'éclat incomparable de ce magnifique joyaux, et inclinez-vous jusqu'à terre !

Mon joyeux rédacteur assimile le *Spiritisme* à la *métempsy-cose* des Egyptiens, ce que c'est tout de même que la beauté de l'instruction du... *Catéchisme !* Maintenant, deuxième perle resplendissante : Mon ahurissant rédacteur annonce que dans les séances spirites, les assistants entendent des soupirs et voient des flammes et que le médium, après avoir été endormi au moyen du *magnétisme*, se dresse sur un orteil ! Savourez lecteurs ! Mais voici que mon journaliste clérical fouille au fond de sa malle et en retire le *grand diable*, qui, affirme-t-il, est pour quelque chose là dedans ; ceci est un argument un peu vieux et défraîchi, et il me semble que, *Messire Satanas*, fait piètre figure ici. Mais, enfin, qu'on nous le montre le Diable ! qu'on nous fasse voir seulement le bout de sa queue ! Et alors nous ne croirons plus... à la *métempsy-cose*, mais l'on s'en gardera bien, car l'on ne sait même pas où est l'enfer, et avant de trouver quelqu'un, il faut trouver sa demeure, n'est-ce pas vrai ?

Maintenant, pour finir la collection de perles, je vais vous montrer la belle des belles, l'incomparable d'entre les incomparables : Voltaire, s'adressant à un *spirite catholique*, annonce gravement qu'il est mort, croyant à Rome à un *spirite protestant*, il dit, cette fois, qu'il est mort dans les idées de Calvin, et à un *spirite athée*, qu'il décéda croyant aux théories voltairiennes ; n'est-ce pas piteux tout cela ! et l'homme de raison, fait-il mal de s'écarter d'une religion, dont les défenseurs sortent des balourdises de ce calibre ? Pour finir, quelques mots.

Ce n'est pas, quoiqu'en pensent les catholiques, le progrès qui éloigne l'homme de la foi vive, ce sont toutes les iniquités, toutes les infamies, commises sur le monde entier, au nom du philosophe de Galilée ! Ce sont les crimes des Papes, tels que

Borgia ! ce sont les buchers de l'inquisition, dont les flammes sinistres rougeoient encore à l'horizon ! ce sont les supplices des malheureux *Camisards*, Vaudois, Albigeois, mis à mort par les féroces dragons du fameux colonel de Villars, et les séides du non moins fameux *Saint-Dominique*. Poignards, poisons et buchers, telles étaient les armes du catholicisme qui prétendaient pacifier le monde et ramener l'amour au cœur des humains ! Le cadavre du Christ a été promené en triomphe sur le monde civilisé et le catholicisme des Papes en a fait un épouvantail.

Le Christ, faut-il le rappeler aux Catholiques, disait — rendez le bien pour le mal — aimez-vous les uns les autres — quand vous recevez un soufflet sur la joue gauche, présentez la droite — ne sont-ce pas là, de belles maximes ?

Le Christ marchait pieds nus, couvert d'habits grossiers et nesachant où reposer sa tête, ses compagnons, étaient de braves gens, ignorants et simples comme lui ; que voyez-vous maintenant ?

Le Pape, son vicaire, habite un palais merveilleux et ne se montre que porté sur la *sédia gestatoria*, tout comme un roi asiatique. Le Christ était grand par le cœur, son prétendu ministre n'est qu'un *pitre de tréteaux* ! Des consolantes paroles du Christ, qu'en est-il sorti ? la hideuse *Compagnie de Jésus* ! Vous descendez vous autres catholiques, non du Christ, mais de Judas l'Ischariote !!!

**F. Laloux**

---

### **Société d'Etudes de Photographie Transcendantale**

M. le Commandant Darget, le trésorier de la Société, dont nous ne comptons plus les sympathies pour notre modeste *Bulletin*, nous fait parvenir le procès-verbal de la séance que nous avions annoncée dans notre dernier numéro.

Les membres de la section franco-belge qui ont donné l'appui de leur nom pour répondre à l'appel lancé par Emmanuel Vauchez, en vue d'ouvrir une souscription dont le montant est destiné à récompenser le chercheur heureux qui, par un appareil nouveau ou un produit chimique encore

inconnu, arrivera à permettre à tous, l'enregistrement à volonté sur la plaque sensible des êtres et radiations de l'espace, se sont réunis le 24 octobre, 26, rue de Châteaudun, chez le secrétaire, M. le Docteur Foveau de Courmelles. Plusieurs membres empêchés avaient fait parvenir des lettres d'excuses.

Des adhésions nouvelles de sommités scientifiques ont été acceptées à l'unanimité et le comité directeur se trouve ainsi composé :

*Président* : Docteur Charles Richet, professeur à la Sorbonne, membre de l'Académie de médecine, Paris.

*Vice-Présidents* : Camille Flammarion, astronome, Paris ; et colonel Albert de Rochas d'Aiglun, Grenoble.

*Secrétaire général* : Emmanuel Vauchez, Sables-d'Olonne (Vendée).

*Secrétaire* : Docteur Foveau de Courmelles, Directeur de l'Année Electrique, Paris.

*Trésorier* : Commandant Darget, Tours.

*Membres* : Docteur Belle, sénateur d'Indre-et-Loire ; Docteur Regnault, directeur de l'Avenir médical, Sèvres ; le chevalier Le Clément de St-Marcq, commandant du génie à Anvers (Belgique) ; Docteur Prosper Van Velsen, directeur de l'Institut hypnotique et psychotérique de Bruxelles (Belgique) ; Docteur Bouras, professeur la Société Universelle d'Etude psychologique de Lille ; Docteur Bouras, professeur d'anatomie à Toulon (Var) ; de Vesme, rédacteur en chef des Annales Psychiques, Paris ; Delanne, directeur de la Revue scientifique du spiritisme, Paris ; Docteur le Mesnant de Chesnay, Paris ; Pierre Decroix, Lille ; Focroule, directeur du Messenger, Liège (Belgique) ; Docteur Félix, professeur à l'Université Nouvelle, Bruxelles ; Jean Delville, professeur à l'Académie des Beaux-Arts, Bruxelles ; Mlle le Docteur Yoteyko, chef du laboratoire physiologique, Bruxelles.

Le comité a décidé, après discussion des membres présents, de se constituer en Société qui prendra le nom de : « Société d'études de Photographie transcendante. »

Après une audition du fondateur et principal souscripteur de cette société, M. Vauchez, il a été arrêté que le procédé indiqué par le lauréat du prix devra permettre à chacun de photographier à volonté et sans médium, en opérant comme dans la photographie usuelle, les êtres et radiations de l'espace.

Les clichés ainsi obtenus devront offrir toutes les garanties exigées par les méthodes de l'expérimentation positive.

M. Vauchez a pris à ce moment la parole pour conseiller aux chercheurs de pousser leurs études vers l'uranium ou d'autres éléments radiants de sels nouveaux qui permettront de solutionner le problème.

En attendant ce résultat, et sur la proposition du chevalier Le Clément de St-Marcq, l'assemblée a décidé, pour stimuler les recherches de décerner chaque année un prix de 600 francs et un autre de 300 francs à des lauréats qui auraient présenté des photographies avec des procédés nouveaux ou actuellement connus et qui offriraient le plus grand intérêt au point de vue scientifique en faisant faire de plus un pas nouveau vers le but que s'est tracé la Société. Les candidats devront reproduire, devant un Comité désigné, les photographies présentées et en tenant compte de toutes les prescriptions qui leur seront indiquées pour assurer le caractère scientifiquement indiscutable de leurs clichés.

Après avoir soumis diverses photographies parvenues d'Australie, d'Amérique et d'Angleterre, le Commandant Darget a exposé ses comptes qui ont été approuvés : à la date du 24 octobre, 33.427 fr. 15 étaient déposés à la Société Générale par le trésorier. La séance a été ensuite levée.

Nous avons reçu deux nouvelles souscriptions :

1<sup>re</sup> liste.

L'Union Fraternelle de Seraing,	fr. 10.00
Le Groupe la Lumière de Liège,	» 2.60
Cercle d'Etudes Psychiques de Herstal,	» 10.00

---

## Preuves métaphysiques de l'existence de Dieu

(Suite)

L'idée même de l'Infini nous conduit par l'analyse de son essence à l'existence d'une perfection définie, et dans cet ordre d'idée nous ne pouvons admettre de perfection que dans une infinie bonté, une justice infinie, qui sait tout, qui connaît tout et qui peut juger tout parfaitement.

Ainsi donc la perfection, la quintessence de l'infini ne peut exister qu'avec la bonté infinie qui nous conduit à l'idée de Dieu.

Être infini, c'est être au plus haut degré de l'être, et, on ne peut l'admettre autrement, infiniment bon et infiniment parfait, ce qui est la même chose. Nous ne pouvons en effet nous représenter dans l'infini une perfection indéfinie qui ne serait à aucun degré, attribut de l'Infini.

Tandis que l'être fini et borné a la notion claire et positive de qui il reçoit l'être, c'est-à-dire de l'Infini, car cette idée ne saurait provenir de l'indéfini, ni du fini ni non plus de l'incompréhensible néant.

Il y a donc dans notre être une étincelle divine qui reflète les qualités de l'infini qui nous éclaire par ses facultés de perfection infinie.

Cette idée qui me présente l'infini, où l'ai-je prise sinon dans une perfection supérieure à tout ce qui est en moi.

Cette haute idée qui juge ma raison, qui me contredit dans mes erreurs, qui rectifie mes jugements, qui me montre ma faiblesse par sa puissance. Où l'ai-je prise ? d'où vient-elle ?

Je ne voudrais pas la chercher, je voudrais toujours l'ignorer, mais elle me domine de toute sa grandeur. C'est en vain que je voudrais me représenter l'univers indéfini, c'est en vain qu'on veut se représenter cette puissance souveraine et universelle. Elle nous montre toujours et son étendue et sa perfection et nous démontre bientôt par une simple analyse que ses qualités sont immuables, mais que c'est nous qui échangeons nos idées avec beaucoup de fantaisies.

L'image véritable de l'Infini qui se retrouve imprimée dans notre intelligence, vient ainsi éclairer notre raison par la justesse et la sublime grandeur de l'Être des êtres. C'est lui qui nous montre la vérité et l'erreur.

Ce ne peut être que lui qui, dans sa sagesse et toute sa science, soit doué du pouvoir de nous faire voir dans notre esprit arrêté et borné, doué de qualités, mais aussi de défauts, attributs qui nous conduisent vers sa perfection.

C'est donc Dieu que nous nous représentons dans notre intelligence bornée. C'est lui cause première de toute chose,

l'architecte des mondes, le législateur suprême qui se représente à nous sans être en nous, lui qui n'a ni degré ni mesure.

C'est lui que nous admirons quand, levant les yeux vers cette voûte immense que l'on appelle le Ciel, nous contemplons les étoiles, infinités de mondes gigantesques, plus nombreux que les grains de sable que nous pourrions compter sur notre terre minuscule.

C'est encore Lui que nous admirons quand, braquant cet œil colossal de la science : le microscope, sur une simple molécule de la nature, imperceptible à nos yeux, nous voyons la ciselure merveilleuse qui se dégage si bien de chaque particule infinitésimale.

Nous jugeons tout et nous sommes semblables à cet atôme de poussière que le vent emporte dans les airs ou encore à cette goutte d'eau qui s'en va rouler dans l'immense océan.

Quand enfin, l'homme ose se comparer à cet infini qui nous embrasse, il se présente dans sa grande naïveté comme le Roi de la Nature.

Mais quand, son esprit sain et en repos de tout orgueil et de tout égoïsme, il élève sa pensée vers la justice, le plus sublime des sentiments que le cœur et l'intelligence cultivent ; quand, enfin, il trouve dans sa mémoire, comme il le ferait beaucoup plus maladroitement dans un livre toujours ouvert, les sublimes vérités qui l'aident à se connaître et à s'émanciper, on n'a plus le droit de douter de l'être intelligent, on n'a plus le droit de douter de l'Être de qui l'on procède.

De quelque côté que l'homme dirige ses regards observateurs et raisonneurs, l'homme aperçoit la main du Directeur qui imprime la force qui met en branle, dans l'univers, les objets qui, sous divers états, doivent constituer l'harmonie.

Oh Dieu ! notre pensée t'admire dans ta grandeur et ta simplicité ; Toi, l'Être infini, le Tout Puissant, Tu nous donnes la compréhension des secrets rayonnants de la Nature, Tu nous fais aimer tes attributs divins qui nous appellent vers la perfection, Tu nous montres, sans cesse la plus douce espérance que nous puissions désirer. Tu seras parce que tu es, parce que tu as toujours été.

**Gilles Cabolet.**

## NOUVELLES

Le 20 Décembre, le chevalier Le Clément de St-Marcq, Président de la F. S. B., donnera une Conférence Spirite à Tournai.

Nous adressons nos félicitations à notre frère Dupont, l'organisateur de cette Conférence.

\*  
\*\*

M. M. O. Houart et DD. Wathieu, ont donné le 25 novembre une Conférence Spirite à Bierset. Assistance peu nombreuse, mais très attentive. A la sortie, on a fait une grande distribution de brochures Dusart.

\*  
\*\*

Les Spirités d'Awans, à l'exemple de ceux de Bierset, auront sous peu une Conférence qui sera faite par M. DD. Wathieu.

\*  
\*\*

*Les Leçons de Spiritismes aux enfants*, par M. Bonnefont, sont sous presse. Incessamment, nous adresserons aux groupes les exemplaires qu'ils nous ont demandés.

\*  
\*\*

Le 13 Décembre, M. le D<sup>r</sup> Dusart, Président d'honneur de la Fédération montoise, donnera une conférence à Mons, traitant du « Le lendemain de la mort. »

\*  
\*\*

Le 17 Décembre, M. J. Van Geebergen, secrétaire général de la F. S. B., fera, à Waterloo, une conférence sur « Les grands médiums. »

\*  
\*\*

M. Stas, de la section, a commencé au local du Bureau permanent d'Études des Phénomènes spirites, les cours d'Espéranto.

\*  
\*\*

On nous annonce la formation d'une Fédération internationale du Spiritisme, ayant l'Espéranto pour langue. Plusieurs adhésions sont parvenues à M. Stas.

\* \*

Le Dimanche 8 Novembre, M. Albert d'Angers a fait dans la Salle des Fêtes de la Maison du Peuple, à St-Nazaire, une *Causerie sur le Magnétisme*, avec Expériences de Télépathie mentale, ce qui lui a valu un grand succès.

\* \*

*Etudes sur les Matérialisations.* — La Société Française d'Etudes des Phénomènes psychiques a organisé à Paris, à la Salle des Agriculteurs, une Conférence le 15 Novembre sous la Présidence du Général Fix.

M. Gabriel Delanne a exposé, devant une salle comble, une *Etude sur les Matérialisations* qui a obtenu un très grand succès.

\* \*

*La Société Magnétique de France*, dans le but de propager les phénomènes psychiques, vient d'organiser un service de 3 Conférences chaque mois : le 2<sup>e</sup> samedi et les 1<sup>er</sup> et 3<sup>e</sup> Juedis, à 8 heures et demie, au siège de la Société, 23, rue St-Merri, Paris.

A la réunion du 14 novembre, après lecture du procès-verbal de la dernière séance et admissions, M. le commandant Darget a communiqué ses *Nouvelles Recherches sur la Photographie de la Pensée et des Radiations Humaines*. M. Fernand Girod, lauréat de l'Ecole pratique de Magnétisme, a démontré avec Madelle Edmée, un des premiers sujets qui servit à M. Durville, pour ses Recherches sur le Fantôme des Vivants : *Quelques particularités se présentant dans le sommeil magnétique*. L'auditoire charmé par les expériences, n'a pas ménagé ses applaudissements au jeune conférencier.

Le 19 Novembre, M. Gaston Durville a parlé de la *Radiation humaine et de ses Propriétés physiologiques*, sa comparaison avec le Rayon N. Les expériences qu'il fit avec M<sup>lle</sup> Jane ont été des plus démonstratives.

\*  
\*\*

M. Antonio Olivio Rodrigues, directeur de la revue *O Posamento*, a ouvert dans ses colonnes, une souscription pour favoriser les *Recherches basées sur le Dédoublément du corps humain*, entreprises par M. Durville, sous le haut patronage de la Société Magnétique de France. Les sommes seront envoyées à la Société Magnétique de France qui les répartira.

---

### Nécrologie

Le Groupe Spirite, *La Vérité pour Tous*, vient à son tour d'être éprouvé : l'épouse bien-aimée du dévoué délégué du groupe est entrée dans l'espace après une pénible maladie.

Notre sœur Vandemoortel était une adepte fervente du Spiritisme qu'elle sut, avec son mari, inculquer à ses deux enfants.

Ses funérailles, qui eurent lieu le 12 Novembre à Hermée, au milieu d'une grande affluence, furent les premières manifestations Spiritiques dans la commune.

Les prières furent dites par M. F. Laloux à la maison mortuaire ; M. F. Polet fit, au cimetière, un discours au nom de la F. S. de L. ; M. Arsouze a fait le discours au nom de la F. S. B.

Nous adressons à son époux et à ses enfants nos sincères condoléances.

---

## LE SPIRITISME

(Suite de l'extrait du journal LA MEUSE)

C'est une philosophie positive, parce qu'il fournit aux chercheurs conscients les preuves démonstratives et raisonnées de l'existence de l'âme et de son immortalité. Lisez les beaux ouvrages d'Allan Kardec, L. Denis, G. Delanne, Eug. Nus, Louis Gardy, Pezzani, J. Reynaud, et vous aurez alors une autre idée de la philosophie spirite.

Non, le spiritisme n'est pas une religion, il n'a pas de dogmes, ni de rites, et selon la pensée de celui qui fut le grand vulgarisateur de la doctrine spirite, Allan Kardec : « le Spiritisme sera scientifique ou il ne sera pas. »

Dans ces conditions, la philosophie qui découle de l'étude des phénomènes spirites ne saurait être qu'une philosophie positive et scientifique, qui place la conscience humaine non pas en face du merveilleux, mais en face d'une doctrine naturelle.

M. Abel nous parle aussi d'expérience de la table et d'une histoire du prestidigitateur Burton.

M. Burton confond les phénomènes spirites avec les phénomènes physiques qu'il produit.

Si les prestidigitateurs croient avoir raison, qu'ils relèvent le défi que vient de leur lancer la *Fédération Spirite Belge*, par son président, M. Le Clément de Saint-Marcq, docteur en sciences physiques et mathématiques, capitaine-commandant du génie à Anvers, mais s'ils se taisent, laissons leurs prétentions pour ce qu'elles valent.

Car, il est bon de le rappeler, que valent les phénomènes des prestidigitateurs auprès des hommes de science comme ceux que nous avons cités ; d'autre part, quelle corrélation y a-t-il entre ces phénomènes physiques et les faits spirites ? Aucune.

Les phénomènes physiques ont pour cause des forces physico-chimiques, tandis que les phénomènes Spirites ont pour cause directe des agents intelligents appartenant au monde invisible ; ils donnent de leur existence des preuves certaines.

Quant à douter de la bonne foi des Spirites, il n'est plus possible de le faire si on connaît la question. Les sommités scientifiques qui s'en sont occupées — et elles ne sont pas les seules — sont-elles de bonne foi ? Est-ce que les membres de la Commission de la Société dialectique de Londres étaient aussi de bonne foi quand, après dix-huit mois d'études, ils ont conclu en faveur de la réalité des phénomènes spirites ?

Beaucoup d'hommes de science restent rivés aux théories du matérialisme !

Questionnez-les au sujet du phénomène spirite, et vous pourrez vous convaincre qu'ils n'y connaissent rien du tout, parce qu'ils ne l'ont pas étudié.

Heureusement, les spirites espèrent qu'un jour la lumière viendra éclairer le monde ; un jour viendra où certains savants, qui s'érigent aujourd'hui en adversaires du Spiritisme, se verront contraints de dire, comme Lombroso :

« Je suis honteux et confus d'avoir nié et combattu le phénomène spirite. »

Déjà quelques groupes se sont constitués, décidés de marcher de l'avant.

A Liège, M. Marcel Monnier, directeur du laboratoire de biologie, a aussi émis son opinion au sujet de la « science » et du fait spirite.

Il écrit dans le journal *le Souvenir*, de mars 1906 :

Mais, depuis quelques années, des esprits assez puissants pour oser rompre avec la routine se sont élevés. Sachant sortir du domaine particulier de leurs études spéciales, ils ont abordé le problème de front : le résultat de leurs investigations est qu'il faut abandonner le matérialisme pour en revenir à un spiritualisme éclairé, que les faits, mis en évidence, appuient de plus en plus.

Nous avons cité quelques noms de ces savants, l'un des plus notables est l'illustre chimiste et physicien William Crookes, membre de la Société royale de Londres et de l'Institut de France, auteur de plusieurs découvertes, telles que le Tallium, la matière radiante, le photomètre de polarisation, le microscope spectral, etc.

Cette année a eu lieu un Congrès, mais au lieu d'être une réunion de médiums, ce n'était qu'une réunion en majorité de spirites, où les faits, les procédés permettant la production des phénomènes et les moyens de propagande spirite, ont été étudiés et discutés.

Mais il y a loin de ressembler à un concile ; chez nous, la base des études est toujours la science et la raison et chacun est libre de discuter les faits à sa convenance.

On peut facilement, du reste, obtenir en lecture les livres fondamentaux du spiritisme dans les bibliothèques de nos groupes ; ceux qui veulent savoir n'ont qu'à les demander et les lire.

Gilles CABOLET.

---

## BIBLIOGRAPHIE

E. BENOIT. *Psychologie de l'amour*, 1 joli vol. in-8 de 300 pages . . . . . 3 fr. 50  
H. Daragon, éditeur, 96-98, rue Blanche, Paris.

\* \*

**La Force psychique**, l'Agent magnétique et les Instruments servant à les mesurer; par le Docteur Bonnaymé. Avec Préface de H. Durville et 73 figures dans le texte. 2<sup>e</sup> édition. In-18 de 220 pages, relié. Prix 3 fr., à la Librairie du Magnétisme, 23, rue Saint-Merri, Paris.

\* \*

**Pour combattre les Maladies par l'Application de l'Aimant**, par H. Durville. Broch. de 72 pages, 14<sup>e</sup> édit. avec 12 Portraits et 15 figures. Prix : 1 fr., à la Librairie du Magnétisme, 23, rue St-Merri, Paris.

\* \*

**Comment on se défend contre la Neurasthénie**. Lutte contre le surmenage mental, par le docteur Foveau de Courmelles. 2<sup>e</sup> édition. Prix: 1 fr., à la Librairie du Magnétisme, 23, rue St-Merri, Paris.

\* \*

**Pour corriger l'Enfant de ses défauts** et le rendre meilleur, avec 2 figures, par le docteur de Farémont. 2<sup>e</sup> édition. Prix : 1 fr., à la Librairie du Magnétisme, 23, rue St-Merri, Paris.

\* \*

**Comment on se défend de l'Albuminurie**, par le docteur E. Monin, 2<sup>e</sup> édition. Prix : 1 fr., à la Librairie du Magnétisme, 23, rue St-Merri, Paris.

\* \*

**Pour combattre la Surdit **, les Bourdonnements, l'Otite, l'Otorrh e, l'Otalgie, avec 5 figures, par H. Durville. 2<sup>e</sup> édition. Prix : 1 fr., à la Librairie du Magnétisme, 23, rue St-Merri, Paris.

\* \*

**Comment on défend sa Vessie**, par le docteur Baratier. 2<sup>e</sup> édition. Prix : 1 fr., à la Librairie du Magnétisme, 23, rue St-Merri, Paris.

\* \*

**Comment on se défend du Rhumatisme**. Lutte contre les Douleurs et l'Arthritisme, par le docteur Labonne. In-18 de 36 pages, avec 8 Figures 7<sup>e</sup> édition. Prix : 1 fr., à la Librairie du Magnétisme, 23, rue St-Merri, Paris.

---

*Cercle d'Etudes psychiques*, local quai de Maestricht, Liège. *Bibliothèque*. Séance le mercredi soir.

*Cercle Spirite l'Espérance de Poulseur*, fondé en 1878, dirigé par un Comité. Les séances d'études ont lieu dans le local du Cercle tous les dimanches à 9 heures du matin. Bibliothèque spirite (populaire) ouverte tous les dimanches avant et après les séances d'études. Cours de spiritisme pour les jeunes médiums tous les mercredis à 7 heures du soir pendant la saison d'hiver. Des médiums guérisseurs sont à la disposition des malades.

Cercle spirite *La Renaissance Fraternelle*, de Verviers, dirigé par un Comité ; local rue Vieille-Havée, 1, Verviers. Séances d'études le dimanche à 6 heures et le mardi à 8 heures du soir. On reçoit les malades les lundis et jeudis de 5 à 7 heures du soir. *Bibliothèque*.

*Union Spirite de Seraing*, fondée en 1878 ; local chez M. Charles Soyeur, rue Hainchamps, 50, à Lize-Seraing. Plusieurs membres tiennent séances chez eux et reçoivent les malades. *Bibliothèque*.

*Groupe spirite de Grivegnée*, local chez Mathieu Grandchamps, place Pétry. Les malades peuvent se présenter tous les jours après 6 h. du soir.

*Groupe Spirite de Vivegnis*, local chez M. A. Lixon et G. Lambinon, rue du Tombeau, Vivegnis. Séances d'études le dimanche soir, à 6 heures.

Groupe Spirite *La Vérité pour Tous*, à Oupeye. Séance publique le jeudi soir, à 5 heures, chez M. H. Donnay et le dimanche, à 5 heures, chez M. L. Vandemortele. *Bibliothèque*.

Groupe Spirite *d'Avancement* : local chez M. Duck, rue du Pied du Thier-à-Liège, 5. Séance d'études le dimanche à 3 heures et mercredi à 8 heures. Réception des malades le mardi et le vendredi, à partir de 6 h. du soir et pour les cas urgents tous les jours.

Cercle spirite *La Lumière* (filiale de l'*Union spiritualiste de Liège*) à Liège ; local rue Mamelouck, 6, séance d'études le samedi soir, à 8 h.

Groupe spirite : *Progrès, Lumière, Amour !* local chez Jules Dumoulin, rue de Waremmé, 22. Séance d'études le dimanche à 4 heures. On reçoit les malades les mardis et vendredis, à 10 heures du matin, et tous les jours de 6 à 7 h. du soir. Leçon de spiritisme aux enfants le dimanche à 10 h.

M. Jean Dumoulin reçoit les malades au même local, tous les jours, à 6 heures du soir.

*Groupe Spirite La Solidarité de Bai-Bonnet-Trooz*, local chez M. Gardiet. Séance d'études le dimanche à 2 heures précises. *Bibliothèque*.

*Cercle Spirite d'Etudes psychiques*, à Herstal (filiale de l'Union Spiritua-  
liste de Liège), dirigé par un Comité. Séance le mercredi soir, à 8 1/2 h.  
*Bibliothèque.*

*Les Disciples d'Allan Kardec*, de Beyne-Heusay (filiale de l'Union  
Spiritualiste de Liège). local chez Victor Bronckart. Séance le samedi soir,  
à 7 heures. *Bibliothèque.*

Groupe spirite *l'Avenir* de Herstal ; local chez J. Maka, rue Félix Chau-  
mont, 145. Séance le mardi à 8 1/2 heures du soir.

*Groupe spirite St-Nicolas-Liège*, local chez J. Gilot, rue Petite-Monte-  
gnée. Séance d'études le dimanche à 4 heures. On reçoit les malades.

*L'Union Fraternelle de Lize-Seraing*, local chez Nizette, 46, rue Hain-  
champs. Séance d'études le dimanche à 2 heures et mercredi à 7 h. On re-  
çoit les malades tous les jours à toute heure. *Bibliothèque.* Vente de livres.

Groupe spirite *Science et Progrès*, de Seraing (filiale de l'Union spiri-  
tualiste de Liège), local chez A. Gilson, impasse des Cloutiers. Séance le  
dimanche à 7 heures du soir. *Bibliothèque.*

Le *Bulletin* et tous les livres spirites sont en vente à la librairie Ghy-  
sens, rue Silvestre, 6, à Liège.

Pour tous renseignements, s'adresser au Président ou au Secrétaire de  
la Fédération Spirite liegeoise.

**Tous les livres spirites** sont en vente dans les principaux Groupes et  
au Secrétariat de la Fédération.

### **Publications spirites belges**

*Le Messager*, à Liège, revue bi-mensuelle, abonnement, 3 francs ;  
étranger, 5 francs.

*La Vie d'Outre-Tombe*, revue mensuelle, abonnem., 2.10 ; étranger, 3 fr.

*Le Bulletin d'Anvers*, revue mensuelle, abonnement, 1 fr.

*Le Bulletin spirite de Mons*, revue mensuelle, abonnement : 1 franc ;  
étranger, 2 francs.

*Le Bulletin et tous les livres et brochures spirites* sont en vente à la *Librairie  
Bellens*, rue de la Régence, et dans les principales aubettes à journaux.